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Arzobispo de Puebla 
lamenta violencia; 
llama a la acción social 
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Ataques armados en Tabasco: 
seis muertos y 10 heridos en 
bar de Villahermosa; asesinan 
a una persona en una boda
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LA TIGUAN 2025 
SE PRODUCIRÁ 

EN PUEBLA

 Volkswagen de México 
informó que Puebla se que-
dará con el proyecto y en-
samblará el modelo Tiguan 
2025. La automotriz afirmó 
que mantiene su compromi-
so con la planta poblana, ya 
que es un centro de produc-
ción estratégico dentro de 
la red de manufactura en la 
región Norteamérica.REGIONAL / PAG. 10

Carlos Slim encabeza 
grupo de empresarios 
interesados en querer 
invertir en Puebla
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 La tarde de ayer domingo, fueron hallados cuatro cadáveres calcinados en campos de cultivo del municipio de 
San Pedro Cholula.

SMDIF CUMPLE EL SUEÑO DE FAMILIAS CON 
VISITA A MUNDO IMAGYNA, EN MORELOS

  Como parte de los com-
promisos del Gobierno de 
la Ciudad, el pasado fin 
de semana, el presidente 
municipal Pepe Chedraui y 
la presidenta del Sistema 
Municipal DIF, MariElise 
Budib, cumplieron el sueño 
de ocho familias poblanas 
quienes viajaron al parque de 
diversiones Mundo Imagyna 
para vivir una experiencia 
completamente mágica. 
El Parque Imagyna se ubica 
en Jojutla, Morelos, es parte 
de la Fundación Doctor Son-
risas, y es el único en México 
100 por ciento accesible e 
incluyente. 

Resistencia a antibióticos: 
un desafío global que cobra 
5 millones de vidas al año
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 Por otra parte, en la zona de Val’Quirico fueron hallados restos humanos, al parecer corresponden a una mujer. 
El cuerpo se encontraba embolsado. 
 Homicidios, robos y narcomenudeo, delitos con más incidencia en Puebla PAG. 8,11

Nueve meses tardarán en 
reabrir el paso en las Cumbres 
de Maltrata hacia Puebla

Sergio Salomón 
deja a un estado con 
menos deuda, más 
obras e inversiones

Puebla se fortalece 
con el cierre de 
una administración 
destacada: Armenta

  En su último informe de 
Gobierno, Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina.

  El gobernador electo Alejandro 
Armenta reconoció el trabajo realizado 
por la administración saliente.
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El Partido Acción Nacional, en Puebla, se metió al callejón de los trancazos.
Un tú a tú, es el que vivirán en las próximas semanas las dos planillas que compiten por el 
Comité Estatal y que llevan en sus fórmulas a Mario Riestra, como presidente, y Genoveva 
Huerta, como secretaria general, frente a Felipe Velázquez y Rocío Sánchez de la Vega pro-
puestas para las mismas posiciones.
Mónica Rodríguez dela Vecchia estaba aún indecisa en registrarse, incluso buscó ser candi-
data a secretaria general por ambas planillas y no lo consiguió. No cuenta con los consejeros 
necesarios para ganar y más bien está en la negociación para dar sus contados votos.
En otros tiempos, a estas alturas estaba garantizado el triunfo para la planilla que impulsa 
Eduardo Rivera, quien ha manejado el partido en los últimos años. Felipe Velázquez tendría 
los votos necesarios, pero la disputa va en serio contra Mario Riestra, quien ha conseguido 
sumar a todos los grupos pequeños y grandes que no aceptan más que el ex alcalde se 
vuelva el dueño de su partido.
La disputa va en serio y será hasta la votación final cuando se sepa quien tuvo más con-
sejeros estatales el 15 de diciembre. Rivera no las tiene todas consigo, el trato que dio a la 
militancia, tendrá una respuesta.

El Fiscal General del Estado, Gilberto Higuera Bernal, es candidato a ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación.  Su nombre aparece con el número 84 y la clave PSMTRSC-
JN de los aspirantes registrados hasta ayer cuando culminó el proceso de inscripción para 
jueces, magistrados y ministros.

Ayer por la mañana, el gobernador electo de Puebla, Alejandro Armenta, se presentó en el 
penal de San Pedro Cholula y acudió a visitar al periodista Arturo Rueda, quien enfrenta un 
juicio y en un corto plazo fue detenido dos veces.
Se desconocen los detalles del encuentro y se especula sobre las posibilidades de libertad 
del director de Cambio en los próximos días. Las fuentes que trascendieron el hecho son 
columnistas cercanos al equipo de Armenta.

Dos hombres cubiertos del rostro y armados asaltaron la noche del sábado Bodega Aurrera 
de Amalucan, se llevaron mercancía diversa. Fueron dos atracos en la semana contra el 
supermercado en dos días.
El jueves por la tarde asaltaron la Bodega Aurrera de Xilotzingo. Los delincuentes rompieron 
las vitrinas y se robaron 90 celulares, el monto de los dispositivos en conjunto osciló alrede-
dor de los 250 mil pesos.

El arzobispo de Puebla, Víctor Sánchez Espinosa, llamó a los poblanos a no acostumbrarse 
a los hechos de violencia que se viven en la entidad y el país, y no ser indiferentes a los casos 
que se registran.
“Hoy tempranito cuando me levante prendí las noticias, Tabasco, pero así es en todos lados, 
Tabasco, Michoacán, Culiacán, Puebla, en todos lados, ya es triste estar hablando de esto 
que está pasando, pero esa es nuestra situación, es lo que estamos viviendo”, señaló el 
arzobispo

La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla emitió las convocatorias de reinscripción 
para el ciclo Primavera 2025, dirigidas a los estudiantes de licenciatura y posgrado.
En el caso del nivel licenciatura, se informa que a partir del 28 de noviembre los universitarios 
podrán consultar su cita de reinscripción. Para ello, deberán ingresar su matrícula y contra-
seña en la página www.autoservicios.buap.mx. La proyección de sus materias se deberá 
realizar el 6 de diciembre de 2023 para el plan cuatrimestral y el 13 de diciembre para el plan 
semestral.
Para la reinscripción, deberán seleccionar las materias e imprimir su horario, con excepción 
de los estudiantes de la Facultad de Artes. Entre el 20 y 21 de enero, así como del 27 de 
enero al 7 de febrero de 2025, podrán imprimir su póliza y realizar su pago.

La Fiscalía General de la República investiga por contrabando y fraude fiscal a 24 empresas 
que introducen a México productos con documentos falsos y, luego de diversas triangulacio-
nes, los venden en plataformas electrónicas.
Estas prácticas ilegales han pasado inadvertidas para las autoridades, en parte porque se 
estima que sólo el 10 por ciento de los compradores por internet piden una factura al vende-
dor.
Sillas gamer en $1,700; parrillas premium en $2,000; camas de masaje profesional en 
$1,600; hidrolavadoras eléctricas en $1,300; clóset organizador $450, ventiladores, cámaras 
de seguridad, patinetas eléctricas, entre otros productos, son parte de lo que ofrecen las im-
portadoras, operadas por mexicanos, chinos y estadounidenses, con precios muy por abajo 
del mercado y sin las etiquetas de importación o que garanticen el cumplimiento de las NOM.
Estas compañías se han aprovechado de las plataformas de Amazon, Mercado Libre, Liver-
pool, Walmart, Coppel y Claroshop, para vender las mercancías que introducen a México de 
contrabando.
No se trata de una indagatoria contra las plataformas electrónicas, porque éstas no adquie-
ren ni son propietarias de los productos en venta.
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MASACRE EN TABASCO, 6 
MUERTOS Y 5 HERIDOS

Un club nocturno de Tabasco termi-
no por ser el escenario de una ma-
sacre al dejar un trágico saldo de 5 
heridos y 6 muertos, esto paso en 
el  DBar, establecimiento ubicado 
en avenida Paseo “La Choca” 104, 
Multochenta, 86035

ASESOR DE SEGURIDAD 
NACIONAL DE TRUMP 
ASEGURA QUE EE.UU. 
ESTÁ UNIDO CONTRA SUS 
ADVERSARIOS

Mike Waltz fue elegido para ser 
el asesor de seguridad nacional 
de Trump, un puesto clave en la 
toma de decisiones para sortear 
conflictos geopolíticos.

RESCATAN A JUEZA DE 
MASTERCHEF MÉXICO 
Y A SU ESPOSO TRAS 
SER SECUESTRADOS EN 
CUERNAVACA, MORELOS; 
HAY UN DETENIDO

La jueza del programa Maste-
chef, Zahie Téllez fue secuestra-
da en los límites de la Ciudad de 
México y el estado de Morelos, 
junto a su esposo. Fueron res-
catados por elementos de varias 
corporaciones de seguridad en 
la ciudad de Cuernavaca.

SENADO INFORMA MÁS DE 
10 MIL REGISTROS PARA 
ELECCIONES JUDICIALES

El Comité de Evaluación del Poder 
Legislativo del Senado habilitó tres 
correos para recibir los registros a 
las elecciones judiciales de 2025
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Puebla, Pue. Monitorear el índice de rugosi-
dad de la carpeta asfáltica con sensores co-
locados en el vehículo, registrar la ubicación 
exacta de baches, topes o imperfecciones 
en el camino y medir el desgaste que pue-
de registrar el automóvil, a fin de prevenir 
su mantenimiento, son los objetivos de un 
proyecto desarrollado en el Laboratorio de 
Sistemas Automotrices de la Facultad de 
Ciencias de la Electrónica de la BUAP.

El doctor Roberto Carlos Ambrosio 
Lázaro, titular de esta área, explicó que 
el propósito de un vehículo es trasladar al 
usuario de un punto a otro de forma segu-
ra; sin embargo, los impactos que recibe 
la unidad por el estado de los pavimentos 
pueden provocar daños, incluso acciden-
tes, que afecten física y económicamente 
al conductor y a sus acompañantes. De 

aquí la importancia de ofrecer una alter-
nativa que disminuya los riesgos.

Con un grupo de estudiantes de la Licen-
ciatura en Ingeniería en Sistemas Automotri-
ces, de la Maestría en Ingeniería en Electróni-
ca y del Doctorado en Investigación Aplicada 
a la Industria, se dieron a la tarea de diseñar 
una aplicación (app) y de instrumentar un ve-
hículo con sensores y red GPS, para verificar 
el estado de la carpeta asfáltica.

LOS BENEFICIOS
Cuando el usuario conduce, mediante 
una red de GPS y sensores colocados en 
el vehículo se realiza de forma automá-
tica un mapeo de las vialidades por las 
que transita. Los sensores detectan rugo-
sidades o baches de la carpeta asfáltica, 
mientras que la aplicación obtiene su ubi-

cación automáticamente, para compartir 
esta información con otros usuarios de la 
app y así reducir el riesgo de accidentes.

“El proyecto también tiene otros im-
pactos; uno de ellos es optimizar recur-
sos, pues con este registro los gobiernos 
municipales podrían priorizar el manteni-
miento de la carpeta asfáltica en ciertas 
zonas. Otro más está relacionado con las 
condiciones del medio ambiente; hay es-
tudios que establecen una relación entre 
el estado de las vialidades y las emisio-
nes causadas por los vehículos”, indicó el 
doctor Ambrosio Lázaro.

Asimismo, refirió que el conductor 
puede conocer cómo se encuentra su ve-
hículo, porque con la app se busca corre-
lacionar información sobre el estado del 
pavimento con los parámetros que regis-
tra la unidad en movimiento, como acele-
ración, desaceleración, frenos, velocidad, 
revoluciones por minuto, condiciones del 
motor y distancia recorrida, entre otros.

DESARROLLO DEL PROYECTO
El vehículo de prueba para este prototi-
po es un modelo VW de gasolina, el cual 
fue instrumentado con cuatro sensores 
de aceleración, uno en cada rueda. Esto, 
después de realizar un estudio que con-
cluyó que la suspensión es la zona más 
sensible a las variaciones del suelo y los 
desplazamientos.

Posteriormente, se desarrolló una app 
en Android, en la que se registra la ruta 
del usuario, así como la ubicación de las 

imperfecciones asfálticas detectadas por 
los sensores. Las primeras pruebas se 
realizaron con éxito en las vialidades de 
Ciudad Universitaria.

Tanto la app como el sistema de sen-
sores miden las rugosidades o proble-
mas en la vialidad a partir de IRI (Índice 
de Rugosidad Internacional), una escala 
de medición que identifica en qué con-
diciones superficiales o profundas se 
encuentra la red carretera, así se ubican 
anomalías o se fijan umbrales de alerta 
por daños detectados.

“El perfil de rugosidad está determi-
nado por un estándar internacional, pero 
también por parámetros establecidos por 
la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes, y por Instituto Mexicano del Trans-
porte. Los rangos que se manejan van de 
10 a 20; los más altos son para depresio-
nes muy profundas; los pavimentos con 
baches menores van de 10 a 5; los nuevos 
generalmente tienen un índice de rugosi-
dad de 3 a 4; mientras que las pistas de 
los aeropuertos no deben ser mayores a 
dos. Esta métrica oficial la mide la app con 
rugosidades estándar de 8 a 10”.

El doctor Ambrosio Lázaro comentó que 
el proyecto continúa su avance con el apoyo 
de los alumnos, quienes ya trabajan en los 
datos que revelen el desempeño del motor, 
así como en la relación entre los desplaza-
mientos, las protuberancias del pavimento 
y el desgaste que tendría el vehículo, una 
información útil para saber cuándo el auto 
requerirá mantenimiento. °REDACCIÓN
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Innovación BUAP: Sensores y GPS para monitorear el estado de las vialidades

E
l 19 de noviembre, el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, lanzó una iniciativa para 
activar la salida del Pacto Fiscal acordado con 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP).

“(La idea) nunca fue de inicio salirse del Pacto Fiscal, 
era buscar un nuevo convenio, y si esa petición no era 
atendida, entonces tomar el camino de la salida “, seña-
ló Alfaro en rueda de prensa, para de paso irse contra 
Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda.
Como suelen ser estas cosas, algunos elementos de 
la idea de Alfaro son buenos, pero otros de plano no 
aprueban la viabilidad técnica.
Para entender, hay que ubicar al Pacto Fiscal como un 
acuerdo entre la federación y los estados para la distri-
bución de recursos obtenidos de recaudaciones como el 
Impuesto al Valor Agregado (IVA), el Impuesto Sobre la 
Renta (ISR), el Impuesto Especial sobre Producción y 
Servicios (IEPS) y, el Impuesto Sobre Automóviles Nue-
vos (ISAN).
En forma sencilla, se diría que la federación capta recur-
sos provenientes de cada entidad federativa y hace una 
“vaquita” con ellos. Posteriormente enviará un dinero a 
cada estado, mediante la Recaudación Federal Participa-
ble y para ello, se basará en una serie de fórmulas que 
valoran la recaudación estatal, cuántos habitantes hay en 
cada uno y de ésos, cuánto son pobres. Por supuesto, el 
que parte y comparte se queda con la mejor parte.
Las Participaciones Federales son las transferencias 
acordadas en el Pacto Fiscal que hace la federación a 
los estados.
Alfaro ha señalado que “las Participaciones Federales 
se originan por una suspensión voluntaria de las enti-
dades federativas a la recaudación de los impuestos 
más importantes, por lo que la distribución que haga la 
federación de estos recursos debería estar en función 
de cuánto éstas dejaron de percibir por estar adheridas 
al SNCF y no a un criterio redistributivo. Para esto, el 

Gobierno Federal tiene sus propios programas sociales 
los cuales tienen como objetivo compensar la falta de 
oportunidades”.
En una parte de la idea, Alfaro tiene razón, los programas 
sociales deberían ser los mecanismos compensatorios 
para los más pobres, no las Participaciones Federales.
El caso es que Alfaro explotó porque Jalisco entrega 
una enorme cantidad de dinero, siendo el tercer motor 
del país y recibe muy poco, unos 30 centavos por cada 
peso. En plena pandemia, el gobernador ya había pro-
testado por las fórmulas que, diciéndolo sumariamente, 
“premian” al más pobre y un poco más al más habitado.
Si siguiera la inercia, los estados que más reciben di-
nero del Pacto Fiscal verían disminuido el recurso por 
recibir, mientras que los estados que no participarían en 
el pacto, se quedarían con la recaudación del ISR, IVA 
e IEPS, pero tendrían que asegurar una infraestructura 
de recaudación para hacer lo que hace el SAT federal.
En ese sentido, los estados de México que forman par-
te de la lista de los descontentos son: Aguascalientes, 
Coahuila, Colima, Chihuahua, Durango, Guanajuato, 
Michoacán, Jalisco, Nuevo León y Tamaulipas, cuya ca-
racterística es que todos son dínamos productivos que 
no andan viviendo de prestado con las Participaciones 
Federales.
Desde el punto de vista técnico, aun cuando Rogelio 
Ramírez de la O le tomara la palabra y Jalisco saliera 
del Pacto Fiscal, vendría un quebradero de cabeza es-
peluznante.
De la nada, Jalisco recaudaría sus propios impuestos.
Después de ello, vendría crear una maquinaria de con-
venios con los demás estados, considerando que los 
impuestos funcionan por cada etapa de la producción, 
comercialización y venta de los productos, como es el 
caso del IVA.
Si un producto se elaboró en Tlaxcala, se adiciona en 
Oaxaca y luego se expende en Jalisco, se tendría que 
establecer la base de cálculo, recaudación y devolución 

del impuesto, dependiendo de lo que fuera ocurriendo 
en toda la cadena.
Otro problema sería el cálculo del impuesto, a la hora 
en que la federación disminuyera o aumentara al mis-
mo y en Guadalajara tendrían que hacer malabares para 
identificar qué es lo que harían en esas condiciones.
Dicen los que saben que desde que Ernesto Ruffo lanzó 
la amenaza de salirse del Pacto Fiscal en Baja California 
en 1991, ha funcionado como bravata para negociar. Si 
no se cree, habrá que preguntarle a López Obrador que 
también hizo lo mismo en la Ciudad de México.
Pensando bien y en que Enrique Alfaro ya tuviera per-
fectamente diseñado el mecanismo técnico para lidiar 
con semejante cosa, hay un detalle, está a un paso de 
dejar el cargo de gobernador, por lo que seguramente 
no es muy lógico ni sensato pensar en algo así antes de 
entregar las llaves de la oficina a quien le suceda.
Como diría el clásico, “haiga como haiga sido”, Alfaro 
volteará las ollas hasta el último día de su mandato.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
El pasado 15 de noviembre, el último modelo del 
Volkswagen Tiguan 2024 salió de la línea de pintura en 
la planta de Cuautlancingo.
Todo parecía ser el final de una historia.
Se fabricó aquí desde 2007.
Durante 17 años, Puebla produjo cientos de miles de 
unidades del Tiguan que se exportaron a mercados en 
América, Europa y Asia.
Fue en la Autoshow de Los Ángeles, el pasado 21 de no-
viembre, que el corporativo alemán Volkswagen anun-
ció que la producción del modelo 2025 será en la planta 
de Puebla.
La Tiguan no se va.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto
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CILINDRO DE GAS LP A 381 
PESOS EN PUEBLA: CRE
Puebla, Pue- Del 24 al 30 de noviem-
bre el precio del gas LP de 20 kilos 
costará 381 pesos, el kilo se vende-
rá en 19.05 pesos y el litro a 10.29 
pesos para Puebla Capital y zona co-
nurbada, informó la Comisión Regu-
ladora de Energía (CRE).

Los municipios que tendrán el ma-
yor costo del carburante serán Acat-
lán, Chila, Juan N. Méndez, ya que el 
cilindro costará 402 pesos, debido a 
que cada kilo estará en 20.14 pesos, 
mientras que el litro en 10.87 pesos.

Para la región de Izúcar de Ma-
tamoros el precio por kilo se fijó en 
19.18 pesos; mientras que el litro en 
un máximo de 10.36 pesos.

En tanto que, para la zona de 
Teziutlán el cilindro estará en 392 pe-
sos debido a que cada uno de los ki-
los valdrá 19.63 pesos, pero quienes 
recarguen el tanque en una estación 
de carga que oferta el hidrocarburo 
por litro pagará 10.60 pesos.

En los municipios pertenecientes a 
la zona de Tehuacán costará 380 por-
que cada kilo tendrá un valor de 19.02 
pesos y el litro en 10.27 pesos. (PSR)

Finalmente, para Xochitlán de Vi-
cente Suárez Jonotla, Zapotitlán de 
Méndez, Zongozotla, Tuzamapan de 
Galeana, el precio del combustible de 
uso doméstico se ofertará a 399.6 pe-
sos. °ALMA MÉNDEZ

ARZOBISPO DE PUEBLA 
LAMENTA VIOLENCIA; LLAMA 
A LA ACCIÓN SOCIAL EN 
MISA DE CRISTO REY
Puebla, Pue- El arzobispo de Puebla, 
Víctor Sánchez Espinosa, lamentó 
la escalada de actos violentos como 
asesinatos, desapariciones y otros 
crímenes que muestran un desprecio 
por la vida y la dignidad humana, por 
lo que hizo un llamado a la sociedad 
para no ser indiferente ante la violen-
cia que afecta al país.

En su tradicional misa dominical 
donde se celebró la Solemnidad de 
Cristo Rey del Universo, que marca 
el último domingo del año litúrgico, el 
arzobispo destacó la importancia de 
prepararse para el tiempo de Advien-
to, que inicia con cuatro semanas de 
reflexión espiritual. 

 “Cuando prendo las noticias, ya 
es triste estar hablando de lo que está 
pasando. Qué terrible desprecio a la 
vida”, acotó.

Finalmente, el líder religioso invitó 
a la comunidad a unirse en oración y 
acción para enfrentar la crisis de vio-
lencia con fe, esperanza y compromi-
so social. °ALMA MÉNDEZ

Ayuntamiento de Puebla se une 
a los 16 días de activismo para 
erradicar violencia contra la mujer

SMDIF cumple el sueño de familias con visita a Mundo Imagyna, en Morelos
FORTALECER EL TEJIDO FAMILIAR Y MOTIVAR A LAS Y LOS NIÑOS EN SU TRATAMIENTO

Puebla, Pue. En el marco del Día Inter-
nacional de la Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer, el Gobierno de la Ciudad, 
encabezado por Pepe Chedraui Budib, a 
través de la Secretaría para la Igualdad 
Sustantiva de Género (SISG), se une a los 
16 Días de Activismo para concientizar, 
prevenir y erradicar la violencia hacia mu-
jeres, adolescentes y niñas.

La violencia de género es una pro-
blemática que exige acciones inmedia-
tas; por ello, la SISG preparó una serie 
de actividades en el marco de la jornada 
mundial ÚNETE, promovida por la ONU. 

Cada 10 minutos una mujer es asesina-
da; por ello, con los lemas #NoHayExcu-
sa y ÚNETE se promueven acciones para 
poner  fin a la violencia contra las muje-
res, destacando la urgencia de tomar me-
didas para frenar esta problemática.

Con una agenda transversal e interins-
titucional se llevarán a cabo actividades 
en colaboración con dependencias guber-
namentales, universidades, organismos y 
entidades públicas, juntas auxiliares, entre 
otras, fortaleciendo la colaboración entre 
distintos sectores de la sociedad.

Con esta jornada de activismo, el Go-

bierno de la Ciudad reafirma su compro-
miso por la prevención, seguridad, jus-
ticia; promoviendo una política de cero 
tolerancia a cualquier forma de violencia 
contra las mujeres en Puebla.

Entre las actividades programadas hay 
talleres y conferencias en torno a la trans-
versalización de la perspectiva de género, 
derecho a una vida libre de violencia, pre-
vención del acoso y hostigamiento sexual 
y laboral, construcción de autonomía y 
autoestima en mujeres; proyección de pe-
lículas, capacitaciones e impulso de cam-
pañas en la materia, entre otras. °REDACCIÓN

Puebla, Pue.- Como parte de los com-
promisos del Gobierno de la Ciudad, este 
fin de semana, el presidente municipal 
Pepe Chedraui Budib y la presidenta del 
Sistema Municipal DIF, MariElise Budib, 
cumplieron el sueño de ocho familias po-
blanas quienes viajaron al parque de di-
versiones Mundo Imagyna para vivir una 
experiencia completamente mágica. 

El Parque Imagyna se ubica en Jojutla, 
Morelos, es parte de la Fundación Doctor 
Sonrisas, y es el único en México 100 por 
ciento accesible e incluyente. A través de 
un convenio se logró que, en una primera 
etapa, los beneficiarios fueran niños y ni-
ñas de entre 3 y 8 años de edad. 

Se trata de pacientes con diagnóstico 
de Trastorno del Espectro Autista, disca-
pacidad intelectual, psicosocial y psico-
motora, epilepsia e hidrocefalia; quienes 
reciben algún tipo de tratamiento en el 
Centro Municipal de Equinoterapia y Re-
habilitación Integral (CMERI). 

Cada menor de edad tuvo la posibili-
dad de viajar con cuatro integrantes de 
su familia (papás, hermanos o abuelos) 
quienes pasaron tres días en el parque 

de diversiones, alojados en una villa te-
mática. 

Las familias tuvieron la oportunidad 
de disfrutar de un área de juegos mecá-
nicos, brincolines, un parque acuático, 
así como actividades de dibujo, pintura y 
cuentacuentos. 

Con el propósito de unir familias y 

motivar a las y los niños poblanos que 
requieren atención primaria, el Gobierno 
de Pepe Chedraui y el SMDIF, en una 
segunda etapa, en enero apoyará con 
un viaje a otras 12 familia y , así sucesi-
vamente, hasta alcanzar la meta de 216 
que vivirán la misma experiencia durante 
el trienio. °REDACCIÓN
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En calles del Centro Histórico, de 500 a mil 800 pesos los celulares robados

Puebla, Pue. La venta de celulares pre-
suntamente robados en el Centro Histó-
rico de Puebla se ha mantenido, a pesar 
de los cambios de administración y las 
diferentes estrategias que se han aplica-
do, sin embargo, ahora será uno de los 

temas que tendrá que atender la gestión 
del presidente municipal, José Chedraui 
Budib.

El 15 de octubre, José Chedraui tomó 
protesta como el nuevo alcalde de la ciu-
dad, con ello, estableció diferentes pro-

puestas, entre ellas reforzar la seguridad 
en la capital, al igual que las diferentes 
juntas auxiliares, además, de terminar 
con el comercio informal.

El reordenamiento de los vendedo-
res ya es algo que ha disminuido en los 
primeros días, no obstante, la venta de 
celulares, de dudosa procedencia, sigue 
siendo un tema relevante.

Dado que, en un recorrido que se rea-
lizó en la calle 8 Poniente se logró apre-
ciar este tipo de comercio, donde hay 
diferentes puestos ofertando estos artícu-
los electrónicos con costos de 500 hasta 
mil 800 pesos, dependiendo del modelo 
y la marca.

La instalación de estos puntos de ven-
ta abarca la 6 y 8 Poniente, a una calle de 
la 11 Sur, donde hay una gran afluencia 
de peatones, porque cerca se encuentran 
el Centro de Conciliación Laboral del Es-
tado de Puebla.

Cabe mencionar que en el último pe-
ríodo de gestión del presidente suplente, 
Adán Domínguez Sánchez, se limitó la 
circulación en el Centro Histórico, para 
evitar la instalación del comercio infor-
mal, y a pesar de la presencia de la polí-
tica municipal, los vendedores de celula-
res se mantuvieron. °SILVINO CUATE

LA INSTALACIÓN DE ESTOS PUNTOS DE VENTA ABARCA LA 
6 Y 8 PONIENTE, A UNA CALLE DE LA 11 SUR, DONDE HAY 
UNA GRAN AFLUENCIA DE PEATONES, PORQUE CERCA SE 
ENCUENTRAN EL CENTRO DE CONCILIACIÓN LABORAL DEL 
ESTADO DE PUEBLA.

NUEVE MESES TARDARÁN 
EN REABRIR EL PASO EN LAS 
CUMBRES DE MALTRATA 
HACIA PUEBLA
Puebla, Pue. A un mes del derrumbe 
en la autopista Orizaba-Puebla, en el 
tramo de las Cumbres de Maltrata con 
dirección a Puebla y la Ciudad de Méxi-
co, no hay fecha para su apertura com-
pleta y se planteó un camino alterno.

Recordemos que por las fuertes 
lluvias, la madrugada del 25 de octu-
bre se registró un derrumbe de tierra 
y árboles en dicha autopista, lo que 
ha generado un caos vehicular en la 
zona que tenían finalidades comer-
ciales y turísticas.

Por tal motivo, el gobierno federal 
anunció la construcción de un camino 
alterno, que será para el paso de ve-
hículos y camionetas con capacidad 
de carga de hasta 3.5 toneladas, con 
dirección a la ciudad de Puebla.

Hace unos días autoridades del 
gobierno de Veracruz informaron que 
continúa limpiando la zona del de-
rrumbe en el kilómetro 230, que lleva-
rá más de nueve meses.

Cabe destacar que, durante las 
obras, las cuadrillas de trabajadores 
localizaron una zona de cavernas en 
la parte alta, por ello, también se ana-
liza un posible túnel, no obstante, no 
es algo oficial. El camino provisional 
contaría con una medida de 7 metros 
de ancho y 420 metros de longitud 
aproximadamente, el cual pasará, de 
manera paralela, a la zona donde se 
encuentra actualmente el deslave.

Al concluir los estudios geológicos 
se pretende construir una obra de 
contención o barreras, para que se 
dé paso a la habilitación de dicho ca-
mino provisional. Esta es la solución 
es a corto plazo, por lo que se espera 
que pueda quedar resuelto en menos 
de 9 meses, sin que se tenga una fe-
cha exacta hasta el momento.

Por otra parte, el próximo secreta-
rio de Gobierno, Ricardo Ahued Bar-
dahuil, reconoció que la  rehabilita-
ción de la autopista Orizaba-Puebla, 
en la zona de las Cumbres de Mal-
trata, “es una obra que se va a llevar 
muchísimos millones de inversión y 
qué se tiene que hacer con todas las 
características de norma, de seguri-
dad, es una carretera que se llevará 
meses para una reparación seria”.

RUTAS ALTERNAS
Como primera ruta alterna es, los 
conductores que provienen del Su-
reste del país y del puerto de Ve-
racruz, es viajar desde La Tinaja y 
antes de llegar a la desviación hacia 
Córdoba - Orizaba, tomar el carril que 
va con dirección al puerto de Vera-
cruz para seguir hacia Xalapa-Pero-
te-Puebla-Ciudad de México.

DESLAVE
Como segunda ruta es transitar de Noga-
les-Ciudad Mendoza-Acultzingo-Azum-
billa-Esperanza-Puebla. °SILVINO CUATE

La Tiguan 2025 se
producirá en Puebla

Volkswagen de México informó que 
Puebla se quedará con el proyecto y 
ensamblará el modelo Tiguan 2025. La 
automotriz afirmó que mantiene su com-
promiso con la planta poblana, ya que 
es un centro de producción estratégico 
dentro de la red de manufactura en la re-
gión Norteamérica.

La nueva generación de este vehícu-
lo comenzará en su nueva nave de pin-
tura durante diciembre; mientras que en 
2025 iniciará su venta nacional y de ex-
portación. Aclaró que todos los detalles 

sobre versiones y mercados se darán a 
conocer de manera pública en las próxi-
mas semanas, con el fin de que todos 
sus clientes estén enterados.

El Sindicato Independiente de Traba-
jadores de la Industria Automotriz, Simi-
lares y Conexos “Volkswagen de México” 
(SITIAVW), comentó que la llegada de la 
Tayron se pospondrá hasta nuevo aviso.

Fue durante la “Auto Show de Los 
Ángeles”, el pasado 20 de noviembre, 
cuando se presentó de manera oficial la 
llegada de la Tiguan 2025.

Entre las mejoras de esta genera-
ción destaca el cambio a la plataforma 
MQB Evo, que reemplazará a la MQB 
A2. Esta es compartida con modelos 
como el Golf VIII y el Audi Q3, lo que ten-
drá un enfoque renovado en tecnología y 
desempeño.

Además, se ofrecerá un mejor equi-
pamiento, mayor conectividad al estilo 
de la familia ID, y avances en seguridad 
y espacio interior, reafirmando el com-
promiso de Volkswagen con la calidad y 
la innovación. °REDACCIÓN
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MARIO RIESTRA Y FELIPE 
VELÁZQUEZ VAN POR 
DIRIGENCIA ESTATAL DEL PAN
Puebla, Pue. Este domingo Mario 
Riestra y Felipe Velázquez oficializa-
ron su registro para competir por la 
dirigencia estatal del Partido Acción 
Nacional (PAN) en Puebla.

Riestra Piña presentó 65 firmas de 
apoyo de los 114 consejeros estata-
les, superando los requisitos mínimos 
exigidos.

Su planilla cuyo lema es “Inclusión 
para ganar”, buscando unir a las di-
versas facciones dentro del partido, 
una crítica implícita a la administra-
ción actual de Augusta Díaz de Rive-
ra, que según ellos, no logró integrar 
a todos los grupos internos.

Integrantes de la planilla: 
  MARIO RIESTRA - PRESIDENTE
  GENOVEVA HUERTA - SECRETARIA GE-

NERAL
  LIZ THOMÉ, EULOGIO SALAS, CONY LI-

MÓN, ENTRE OTROS
   COMISIÓN PERMANENTE
   CAROLINA BEAUREGARD, JORGE ZAM-

BRANO, Y ALEJANDRA ESCANDÓN

En la elección programada para el 
15 de diciembre, Riestra Piña espera 
lograr un consenso mayoritario entre 
los consejeros y siguen en pláticas 
con figuras clave como Mónica Rodrí-
guez y Edmundo Tlatehui, aunque sin 
acuerdos formales hasta ahora. La 
planilla está compuesta por diversos 
perfiles que, según Riestra, repre-
sentan un enfoque inclusivo para for-
talecer al partido hacia futuros retos 
electorales.

Esta candidatura es para construir 
un PAN más abierto y competitivo, 
buscando consolidar alianzas inter-
nas y proyectar una visión más am-
plia de liderazgo en Puebla.

FELIPE VELÁZQUEZ
Por su parte, el panista Felipe Veláz-
quez acudió a las instalaciones de Ac-
ción Nacional, para registrase como 
candidato a la dirigencia estatal.

Como su compañera de fórmula el 
panista llegó acompañado por Rocío 
Sánchez de la Vega para registrase 
secretaría general del Comité Estatal 
del Partido Acción Nacional.

Velázquez Gutiérrez aseguró que 
cuenta con el respaldo de 70 de los 
114 integrantes del Consejo Estatal 
del partido, por lo que auguró su triun-
fo en la votación interna.

Entre los integrantes de su planilla 
se encuentran:

  OSWALDO JIMÉNEZ LÓPEZ
  GUADALUPE LEAL RODRÍGUEZ
  LEONOR POPÓCATL GUTIÉRREZ
  FERNANDA HUERTA LÓPEZ
  JAIME MACIP GALLY
           °REDACCIÓN

Sergio Salomón deja a un estado con 
menos deuda, más obras e inversiones

Puebla, Pue. En el último informe del 
Gobernador, Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina aseguró que durante su ges-
tión, no se solicitó un crédito financiero y 
se cubrió el adeudo que se dejó en pasa-
das administraciones. 

Desde, Plaza de La Victoria, ubicada 
en la zona de Los Fuertes de Loreto y 
Guadalupe, Sergio Salomón destacó 
que al inicio de su administración, se 
tenía una deuda de 11 mil 468 millones 
de pesos, al final, solamente quedó pen-
diente 9 mil 247 millones de pesos.

"Es importante resaltar, no pedimos 
ni un peso de deuda adicional a la he-
redada, ni recurrimos a más pps que no 
son otra cosa que pasivos que impactan 
las finanzas públicas", acotó. 

El mandatario explicó entre 2023 y 
2024, obtuvo ingresos por 260 mil millo-
nes de pesos, integrados por las parti-
cipaciones federales y la recaudación 
estatal, de este monto, el 90 por ciento 
se etiquetaron en gasto federal etique-
tado, nómina de los tres poderes, ejecu-
tivo, legislativo y judicial, más la transfe-

rencia a los órganos autónomos, como 
la Fiscalía, Instituto Electoral, Comisión 
de Derechos Humanos y los 217 muni-
cipios. 

"Hicimos frente al crédito fiscal, por 
el mal pago de impuestos de adminis-
traciones anteriores, lo que representó 
un monto de 817 millones de pesos, y la 
recuperación de 4 mil 980 millones de 
pesos invertido en instituciones de ries-
go para el Estado, más los pasivos de 3 
mil 43 millones, por pago de los PPS", 
acotó.  °SILVINO CUATE

Puebla se fortalece con el cierre de una administración destacada: Armenta
Puebla, Pue. En el marco del último in-
forme de gobierno del mandatario Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina, el gober-
nador electo Alejandro Armenta expresó 
su reconocimiento al trabajo realizado 
por la administración saliente.

“La gestión de Sergio Salomón con-
cluye dejando un legado de bienestar 
para las familias poblanas y un compro-
miso sólido con los principios del huma-
nismo mexicano que guían también a la 
presidenta Claudia Sheinbaum y al próxi-
mo gobierno”, afirmó.

El evento, celebrado en la zona histó-
rica de Los Fuertes, fue testigo de la con-
fianza mutua entre ambos mandatarios; 
Alejandro Armenta destacó los esfuerzos 
de Céspedes Peregrina en proyectos es-
tratégicos y conjuntos como el rescate y 
saneamiento del Río Atoyac, una inicia-
tiva clave para transformar este recurso 
natural en un motor de desarrollo am-
biental y social. 

Este proyecto, añadió, simboliza la 
importancia de la coordinación entre ni-
veles de gobierno para mejorar la calidad 
de vida de las y los poblanos.

Por su parte, Sergio Salomón subrayó 
que con la llegada de Claudia Sheinbaum 
como presidenta de México y de Alejan-
dro Armenta como gobernador, Puebla 
inicia una nueva etapa de desarrollo. Re-
saltó los logros económicos de su admi-
nistración, como el crecimiento sostenido 

que consolidó a Puebla entre las diez 
economías más relevantes del país, con 
un aumento superior al promedio nacio-
nal durante dos trimestres consecutivos. 

Además, destacó la atracción de más 
de 2 mil 800 millones de pesos en inver-
sión extranjera y el impulso a la inversión 
local, que generaron miles de empleos y 
fortalecieron el bienestar de las familias.

Alejandro Armenta reconoció progra-
mas de alto impacto como el Agave Mez-
calero y que dará seguimiento, en el que 

se han invertido más de 900 millones de 
pesos para sembrar 20,000 hectáreas de 
agave, llevando el mezcal poblano a mer-
cados internacionales como Nueva York 
y Alemania. 

“Lo construido por Sergio Salomón 
será la base para fortalecer nuestro es-
tado y dar más oportunidades a nuestras 
y nuestros productores. Puebla avanza 
gracias al esfuerzo conjunto de su gente 
y de sus líderes comprometidos”, con-
cluyó. °REDACCIÓN
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Homicidios, robos y narcomenudeo, 
delitos con más incidencia en Puebla

CARLOS SLIM ENCABEZA 
GRUPO DE EMPRESARIOS 
INTERESADOS EN QUERER 
INVERTIR EN PUEBLA
Puebla, Pue. Con la intervención del 
Centro Histórico de Puebla, el empre-
sario Carlos Slim, ha mostrado inte-
rés en realizar inversiones, para su 
revitalización, según lo dio a conocer 
el titular de la Secretaría de Goberna-
ción Municipal, Franco Rodríguez. 

Sin embargo, el secretario no pre-
sentó más detalles, únicamente ase-
guró que continuarán teniendo reu-
niones entre el presidente municipal, 
José Chedraui Budib y el empresario, 
Carlos Slim.  El funcionario municipal 
explicó que son varios empresarios 
que han volteado a ver nuevas formar 
de invertir en el primer cuadro de la 
Ciudad, al igual que en las casonas 
que han sido abandonadas por años. 

"Vemos el esfuerzo serio que se 
está haciendo por parte de empre-
sarios, pues a nivel municipal, como 
el propio ingeniero Carlos Slim, en lo 
que requiere la revitalización del Cen-
tro Histórico, como ya lo ha mencio-
nado el alcalde", acotó. 

Franco Rodríguez dijo que, ante-
riormente, la gestión de Eduardo Ri-
vera Pérez y Adán Domínguez, no es-
tablecía comunicación con el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INHA), lo que impedía una mejora a 
estos inmuebles. 

"Al tener cero comunicación con 
INAH, no hay ni siquiera posibilidad 
de ver si hay apertura el poder ex-
plorar algunas casonas que están 
abandonadas en el Centro Histórico, 
para poder buscar espacios de reubi-
cación, eso no existía en el pasado", 
declaró. °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Al realizar un conteo de los 
delitos con mayor incidencia, con refe-
rencia el informe del Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (Sesnsp), del 2023 hasta el mes 
de octubre del 2024, las denuncias más 
presentadas ante la Fiscalía General del 
Estado de Puebla (FGE) fueron:

  HOMICIDIOS
  FEMINICIDIOS
  SECUESTROS
  NARCOMENUDEO 
  ROBO DE AUTOPARTES
  ASALTOS Y ROBOS A PEATÓN

En el desglose se los resultados que 
se obtuvieron es que se han registrado 2 
mil 755 homicidios, donde destacan los 
que fueron clasificados como dolosos, es 
decir, con intención.

Sumado a esto, se han registrado 74 
feminicidios, es decir, mujeres que fueron 

asesinadas, solamente por odio a su per-
sona, según el Secretariado Ejecutivo.

Además, se han contabilizado 30 se-
cuestros de diferente tipo, como lo son 
por chantaje, extorsión y soborno, a esto 
se suman 3 mil 517 denuncias de narco-
menudeo.

Sin embargo, el delito que destaca en 
la administración estatal que termina son 
los robos, dado que se han contabilizado 
59 mil 154 casos, de los cuales son en 
todas sus modalidades, desde transpor-
tistas hasta a peatones y autopartes.

FRAUDES EN PRECIOS
Por otra parte, el Sesnsp) reportó que con 
las ventas recientes del Buen Fin que se 
realizó del pasado 17 al 20 de noviembre, 
cientos de clientes denunciaron fraudes 
en los precios, sin embargo, el caso no 
es reciente, pues en lo que va del año su-
man 3 mil 791 denuncias.

De acuerdo al último con corte al mes 
de octubre, las denuncias tienen mayor 
presencia al inicio del año, época en la 
que está presente la cuesta de enero, 
después de las celebraciones navideñas 
y fin de año.

Se menciona que, en enero del 2024 
se han contabilizado 508 denuncias ante 
la Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE), posteriormente para febrero la ci-
fra fue de 403, marzo tuvo 382.

En tanto que, para abril hubo una leve 
disminución, porque solamente se regis-
traron 289 casos, mayo 325, junio 323, sin 
embargo, para julio, volvió a incrementar 
con 412, agosto con 484 denuncias, sep-
tiembre con 325 y octubre con 340.

Cabe mencionar que, está pendiente 
por incluir los reportes de los meses de 
noviembre y diciembre, época donde se 
realizan compras navideñas y existen 
precios variables. °SILVINO CUATE

Fuerza por México busca a mujeres para impulsarlas en la política

Puebla, Pue. La presidenta del partido 
Fuerza por México, Mayella Gómez Mal-
donado, anunció el lanzamiento de la cam-
paña “Se buscan Mujeres”, que tiene como 
principal objetivo fomentar una mayor re-
presentatividad femenina en la política.

A decir de la dirigente, esta iniciativa 
surge en respuesta al creciente interés 
y participación de las mujeres en la vida 
política del país, buscando consolidar su 
presencia e influencia en espacios de 
toma de decisiones.

Por lo que destacó que las mujeres han 
asumido un rol cada vez más relevante en 
la política, y la campaña busca impulsar 
esa tendencia, motivándolas a participar 
activamente en cargos de elección popu-
lar y en el diseño de políticas públicas.

Con ello, dijo que se pretende no solo 
visibilizar el liderazgo femenino sino tam-
bién garantizar que las voces y necesi-
dades de las mujeres estén plenamente 
representadas en los diversos niveles de 
gobierno.

Por último, mencionó que la campaña 
también refleja el compromiso de Fuerza 
por México con la equidad de género y 
el empoderamiento de las mujeres en el 
ámbito político, como parte de su agenda 
principal. °ALMA MÉNDEZ
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Congresos y convenciones en Puebla generan derrama económica
Puebla, Pue. Con cinco congresos y con-
venciones tan sólo durante la semana pa-
sada, la ciudad de Puebla recibió a más de 
2 mil personas y una derrama económica 
superior a los 19.6 millones de pesos, con 
las que se cumple el compromiso de pro-
mover el turismo de reuniones hecho por 
el presidente municipal, Pepe Chedraui 
Budib, resaltó el secretario de Economía y 
Turismo, Jaime Oropeza Casas.

Todos los encuentros, subrayó, con 
aforos de entre 200 y 800 personas, con-
firman la capacidad y cualidades de la ciu-
dad como destino de turismo de reuniones, 
tales como la infraestructura hotelera y de 
servicios, así como de atractivos para los 
asistentes y sus acompañantes, pues co-
nocieron el Centro Histórico declarado 
como Patrimonio Cultural de la Humanidad 
y la gastronomía poblana considerada tam-
bién Patrimonio Cultural Inmaterial, ambas 
denominaciones por la UNESCO.

En el Centro Expositor, explicó, se lle-
varon a cabo la LXVIII Expo-Convención 

Internacional de la Asociación Mexicana de 
Jefes de Bomberos 2024 que reunió a líde-
res de estos equipos así como a sus fami-
lias, provenientes de varias entidades del 

país, como Baja California, Chiapas, Gua-
najuato, Sinaloa, San Luis Potosí y algunos 
extranjeros de Estados Unidos y Canadá. 
Además el LVI Congreso Internacional de 

Sociedad Mexicana de Angiología, Cirugía 
Vascular y Endovascular, que congregó a 
especialistas de varios estados de México 
así como algunos de países como Argenti-
na, Brasil, Chile, Colombia, España, entre 
otros.

El Centro de Convenciones, añadió, fue 
sede de la edición 49 del Congreso Nacio-
nal de Genética Humana con especialistas 
provenientes de todo el país, mientras que 
la UPAEP, celebró el Noveno Encuentro 
Internacional de Museos en Puebla con la 
participación de equipos de 65 recintos de 
México y otros países, y la BUAP recibió el 
Primer Encuentro de la Red Internacional 
de Mujeres Científicas.

La recepción de todos estos congresos 
y convenciones, reiteró Oropeza Casas, 
forma parte de la estrategia de activación 
económica y promoción turística de la ciu-
dad, impulsada por el presidente munici-
pal, Pepe Chedraui Budib, con el objetivo 
de posicionar a Puebla como un destacado 
destino para turistas y visitantes. °REDACCIÓN

TODOS LOS ENCUENTROS, CON AFOROS DE ENTRE 200 Y 
800 PERSONAS, CONFIRMAN LA CAPACIDAD Y CUALIDADES 
DE LA CIUDAD COMO DESTINO DE TURISMO DE REUNIONES

Alertan sobre “falsos 
trabajadores” del 
Ayuntamiento de Puebla
El Gobierno de la Ciudad exhortó a las y los comer-
ciantes capitalinos, y a la ciudadanía en general, a de-
nunciar ante las instancias correspondientes a todas 
aquellas personas que se presenten como trabajadores 
del Ayuntamiento de Puebla y no estén correctamente 
acreditados por la dependencia a la que se encuentran 
adheridos.

A propósito de las declaraciones de la Asociación de 
Empresarios del Centro Histórico, respecto a las visitas 
de individuos que laboran, presuntamente, en el Área de 
Normatividad sin identificación a comercios de la ciudad, 
el Ayuntamiento de Puebla, a través de la Tesorería Mu-
nicipal, aclara que todo el personal está obligado a mos-
trar las credenciales que lo acreditan como trabajador 
municipal.

De no ser así, se extiende la invitación a las y los 
comerciantes para que reporten cualquier anomalía en 
este sentido. En caso de recibir la visita de personal de 
Normatividad o alguna otra área, éste debe presentar las 
identificaciones y oficios sellados y firmados por las de-
pendencias correspondientes.

Cabe recordar que esta no es la primera ocasión en 
la que algunos individuos intentan usurpar la función de 
trabajadores del Ayuntamiento de Puebla, por lo que se 
dio aviso a las autoridades en la materia para que se 
realicen las investigaciones y se apliquen las sanciones 
en contra de quien o quienes resulten responsables.

El Gobierno de la Ciudad, que encabeza Pepe Che-
draui Budib, tiene el compromiso de velar por los intere-
ses y bienestar de las y los poblanos en todos los secto-
res. °REDACCIÓN
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Saldo blanco reporta SSPPC 
de San Andrés Cholula 
durante el Tecate Comuna

San Andrés Cholula, Pue- Como re-
sultado del trabajo interinstitucional, el 
Ayuntamiento de San Andrés Cholula, 
encabezado por la presidenta municipal, 
Guadalupe Cuautle Torres, reportó un 
saldo blanco tras la realización del Festi-
val Tecate Comuna 2024. 

Las acciones de vigilancia y preven-
ción fueron implementadas por la Secre-
taría de Seguridad Pública y Protección 
Ciudadana (SSPPC) del municipio, en 
coordinación con la Secretaría de Seguri-

dad Pública (SSP), además del personal 
de vigilancia del evento, al interior y en 
inmediaciones del Foro Cholula, ubicado 
en la lateral de la Recta a Cholula.

Por parte de la SSPPC se desplegó 
personal adscrito a la Dirección de Poli-
cía Municipal, además de los grupos es-
peciales como la Policía Montada, Grupo 
Táctico, Grupo Motorizado Antares, así 
como la Unidad Canina, a fin de garanti-
zar la seguridad de las más de 53 mil per-
sonas que se dieron cita a dicho festival.

La Dirección de Vialidad Municipal, 
en conjunto con la Policía Vial del Esta-
do, realizaron esquemas de gestión vial 
ante la densa concentración de automo-
vilistas.

Por otra parte, la Dirección de Pro-
tección Civil Municipal se encargó de 
verificar la correcta instalación de gas 
y luz en los stands ubicados al  exterior 
e interior del evento, lo anterior con el 
objetivo de evitar alguna situación de 
riesgo. REDACCIÓN

SERVICIO MILITAR UNA OPORTUNIDAD DE CRECIMIENTO 
PERSONAL Y SOCIAL: OMAR MUÑOZ ALFARO

Cuautlancingo, Pue- El alcalde de Cuaut-
lancingo, Omar Muñoz Alfaro, encabezó 
el Sorteo para el Servicio Militar, donde 
expresó a los 450 jóvenes inscritos que el 
servicio militar es mucho más que una obli-
gación. “Es una herramienta para la forma-
ción cívica y personal, que nos ofrece una 
enseñanza única de disciplina y trabajo 
en equipo; a través de él, también cultiva-
mos el amor por nuestra tierra, el respeto 
por quienes nos rodean y la esperanza de 
construir un mejor futuro para todos”, afir-
mó el edil desde la Explanada Municipal.

Muñoz Alfaro destacó que, más allá de 
ser un deber legal, el Servicio Militar repre-
senta una valiosa oportunidad para contri-
buir al bienestar de la sociedad, fortalecer 

el carácter y reforzar el sentido de unidad y 
permanencia en la comunidad. “Con el Ser-
vicio Militar, los jóvenes aprenden a ser res-
ponsables, a seguir normas y a entender la 
importancia de la cooperación para alcanzar 
un objetivo común”, explicó.

El alcalde también subrayó que los va-
lores que se aprenden durante el servicio 
no solo son fundamentales en el ámbito 
castrense, sino que se trasladan a todos 
los aspectos de la vida cotidiana, desde 
la familia hasta la escuela, el trabajo y la 
comunidad en general. Además, enfatizó 
que esta experiencia promueve el sentido 
de pertenencia a la nación y ayuda a en-
tender la responsabilidad de contribuir a 
un México más fuerte y seguro.

“La seguridad y la paz en nuestra na-
ción no solo dependen de las instituciones 
gubernamentales, sino de cada uno de 
los jóvenes que realizan su servicio. Esta 
es una forma directa en que los ciudada-
nos pueden contribuir a la estabilidad y el 
bienestar colectivo”, detalló Muñoz Alfa-
ro. Añadió que el servicio también tiene 
un componente de solidaridad, ya que 
enseña a ponerse en el lugar del otro, a 
ser empático y a valorar la cooperación 
trabajando en equipo con personas de di-
ferentes orígenes y perspectivas.

Finalmente, el alcalde hizo un llamado 
a los jóvenes de Cuautlancingo: “México 
tiene grandes desafíos, pero también enor-
mes oportunidades para ser más seguro y 
unido. Cada individuo, desde su lugar, tiene 
la posibilidad de hacer la diferencia. Hoy les 
invito a tomar esta oportunidad con la ma-
yor seriedad posible, no sólo como un acto 
de responsabilidad individual, sino también 
social y colectiva. Será una experiencia 
transformadora que les brindará herramien-
tas para su crecimiento como personas y 
ciudadanos comprometidos con el bienestar 
común. ¡Que vivan los jóvenes de nuestra 
comunidad!”, concluyó. REDACCIÓN

San Pedro Cholula 
combate la violencia 
contra la mujer
En el marco del 25 de Noviembre y 
como parte de las acciones encami-
nadas a que las mujeres vivan sin 
agresiones, San Pedro Cholula fue 
sede del “1er encuentro: Liderando 
el Cambio Un Futuro sin Violencia 
Contra la Mujer”, organizado por el 
Gobierno Municipal, encabezado por 
la presidenta, Tonantzin Fernández, 
la Dirección de Prevención del Deli-
to y Atención a Víctimas de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC 
Cholula), el Centro Especializado en 
Formación, Capacitación y Asisten-
cia Psicológica (CEFAPSIC) y la Be-
nemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP).  

En su mensaje, Tonantzin Fernán-
dez destacó el rol de las mujeres en 
la actualidad y la importancia de for-
talecer acciones desde las diferentes 
instancias para fomentar espacios 
seguros.

“Tenemos que erradicar la violen-
cia contra las mujeres, no podemos 
ser omisos a este tipo de casos, te-
nemos que denunciarlo ante las au-
toridades y, por nuestra parte, brindar 
ese apoyo y acompañamiento a las 
víctimas”, señaló. 

Por su parte, el titular de la SSC 
Cholula, Juan Villegas, señaló que 
se han impulsado pláticas en escue-
las, a fin de detectar y prevenir casos 
de violencia, además de brindar una 
atención integral, en las que se ha re-
forzado la implementación de medi-
das de prevención, reacción y acción. 
Al tiempo de señalar que, en la SSC 
Cholula, se ha brindado asesoría ju-
rídica, atención psicológica, acompa-
ñamientos a víctimas para que pue-
dan formalizar su denuncia.   

En las ponencias se abordaron te-
mas como enseñanza con perspectiva 
de género, modelos de atención psico-
lógica a mujeres violentadas, normali-
zación de la violencia a través de las 
desigualdades sociales, entre otros.

En dicho foro, participaron el titu-
lar de la Secretaría de Gobernación 
Municipal, Carlos Carrillo; la regidora 
de Igualdad de Género, Liz Minto; la 
directora de Prevención del Delito y 
Atención a Víctimas de la SSC Cho-
lula, Maricela Villalba; el director aca-
démico del CEFAPSIC, Arturo Meza; 
la coordinadora general del CEFAP-
SIC, Yenitzia Natali García; y la di-
rectora de Bienestar Emocional de la 
BUAP, Betty Dimas. REDACCIÓN
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EN LÍNEA DEPORTIVAPOR 
PEPE HANAN

UNIFICAR CRITERIOS

AGRICULTURA SUSTENTABLE DE GRANJAS CARROLL 
REDUCE IMPACTO AMBIENTAL EN SUS INSTALACIONES

TONANTZIN FERNÁNDEZ 
ENTREGA CONSTANCIAS DE 
ALFABETIZACIÓN IEEA
La presidenta municipal, Tonantzin Fer-
nández, participó en la entrega de cons-
tancias de alfabetización y certificados de 
primaria y secundaria a 48 estudiantes 
que decidieron cambiar su vida al ingre-
sar al Instituto Estatal de Educación para 
Adultos (IEEA), coordinación 01 San Pe-
dro Cholula.

El Ayuntamiento, como su titular, re-
frendaron su apoyo a los educandos y 
educadores para continuar con esta loa-
ble labor. En el evento, se contó con la 
participación de la presidenta honoraria 
del Sistema Municipal DIF, Lupita Fer-
nández; del director general del IEEA, 
Ismael Zárate Gutiérrez; del coordinador 
de zona, Roberto Arroyo; y de represen-
tantes de los Club Rotario de San Pedro 
Cholula. REDACCIÓN

Granjas Carroll de México (GCM) ha 
implementado un innovador modelo de 
agricultura sustentable, que forma parte 
de su estrategia de economía circular. 
Este enfoque se centra en el tratamiento 
y reutilización de las excretas porcinas, 
convirtiendo un problema en una solución 
productiva y ecológica.

Las excretas de los cerdos, tradicio-
nalmente vistas como desechos, son so-
metidas a un proceso de tratamiento en 
lagunas y digestores anaeróbicos. Ahí, la 
materia orgánica se transforma en biogás 
y lodo residual, ambos con aplicaciones 
prácticas y beneficiosas. El biogás se 
utiliza como fuente de energía, mientras 
que el lodo, tras ser desazolvado y com-
posteado, es empleado como fertilizante 
orgánico.

En colaboración con la Beneméri-
ta Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP), GCM ha realizado pruebas de 
efectividad biológica, cumpliendo con las 
normas mexicanas NOM-004-SEMAR-
NAT-2002 y NOM-077-FITO-2000. Gra-
cias a estos estudios, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) 
validó el uso del lodo como fertilizante or-
gánico en 2018, lo que permitió a GCM 
aprovechar al máximo este recurso.

Desde la implementación de esta ini-
ciativa, Granjas Carroll ha logrado desa-
zolvar 37 lagunas digestoras, manejando 
un total de 429,260 metros cúbicos de 
fertilizante orgánico. Además, la empre-
sa ha desarrollado alianzas comerciales 
para suministrar productos agrícolas a 
otros sectores agropecuarios y ha do-
nado fertilizante orgánico a productores 

locales, contribuyendo a la recuperación 
de la fertilidad del suelo en comunidades 
vecinas.

En la granja 14, que utiliza un sistema 
de tratamiento basado en camas de paja, 
se ha composteado e integrado la cerda-
za al esquema de fertilización, obtenien-
do resultados prometedores en la mejora 
de la calidad del suelo.

Para el cierre del presente año se 
espera manejar un total de 3,000 me-
tros cúbicos de cerdaza y 10,694 metros 
cúbicos de lodo seco, lo que permitirá 
producir aproximadamente 24 toneladas 
de fertilizante orgánico envasado. Estos 

esfuerzos no solo mitigan el impacto am-
biental de las operaciones porcinas, sino 
que también generan productos valiosos 
para la agricultura y reducen los costos 
de producción a los productores.

La iniciativa de GCM es un ejemplo 
de cómo la innovación y la colabora-
ción entre la industria y el sector aca-
démico pueden resultar en soluciones 
sostenibles que benefician al medio 
ambiente y a productores de comuni-
dades vecinas. Con estas acciones, 
GCM se posiciona como un líder en la 
adopción de prácticas agrícolas soste-
nibles en México. REDACCIÓN

HALLAN CALCINADOS CUATRO 
CUERPOS EN SAN PEDRO 
CHOLULA Y UNA MUJER 
EMBOLSADA EN VAL'QUIRICO 
San Pedro Cholula, Pue. La tarde de este 
domingo, fueron hallados cuatro cadáve-
res calcinados en campos de cultivo del 
municipio de San Pedro Cholula.

En la zona se registra movilización 
policiaca por parte de la Policía munici-
pal, Estatal y hay presencia de la Guardia 
Nacional. 

El hallazgo se realizó en los límites de 
San Pedro Cholula con San Jerónimo Te-
cuanipan.

En el lugar ya se encuentran laboran-
do agentes de la Fiscalía de Puebla así 
como personal de Semefo para el levan-
tamiento de los restos.

Por otra parte, en la zona de Val'Qui-
rico fueron hallados restos humanos, al 
parecer de una mujer. Los restos estaban 
embolsados. Al lugar llegó la Policía Es-
tatal de Tlaxcala y el Ejército Mexicano.   
     REDACCIÓN

Vaya complicación que tiene la directiva del equipo de la 
franja para finalmente tomar una decisión que de verdad 
convenga a todos los interesados, parece fácil, pero 
créame que no lo es.
Dejar contentos a los verdaderos dueños y pagadores del 

salario del nuevo DT, dejar satisfechos a los jugadores que ya vimos 
que son los que mandan y si no están de acuerdo o cómodos con el 
que esté sentado en el banquillo simplemente no juegan y lo dejan 
morir, y por otro lado, dejar contenta a la afición poblana que mal que 
bien mantiene un cierto interés sobre quién va a manejar el vestidor de 
la escuadra camotera.
¿Cómo lograr unificar criterios para que todos estemos de acuerdo? 
¿Cómo hacer para que mediante un nombre las cosas logren desten-
sarse y se empiece a trabajar en un proyecto nuevo?
La tienen difícil Saucedo y Catalina, y los menciono a ellos debido a 
que los demás miembros de la supuesta directiva no son más que es-
pantapajaros que sólo hacen bulto y cobran, algunos como el ‘Chóm-
piras’ solo para ‘mamasear’ y pararse la nalga creyendo que engaña 
a alguien presentándose como el supuesto dueño del equipo cuan-
do todo el futbol mexicano sabe lo que realmente es; por cierto, se 
menciona en el Ajusco que el buen ‘samaritano’ se mantendrá como 
supuesto dueño hasta el mes de Julio del 2025 donde se vendrán cam-
bios de fondo, y el otro, Ro(b)a y lo que queda con su última ‘madam’ 
están a la expectativa para tratar de joder el proyecto buscando la caí-
da de Saucedo y quedarse con el arca abierta.
Sin embargo, la decisión apremia y hasta donde llegó mi información 
ya todo quedaba entre el argentino Pablo Guede y el mexicano Gerar-
do Espinoza.
La experiencia y el badaje de Guede juega a su favor, además de que 
Saucedo y él se conocieron en aquella gran temporada de Morelia bajo 
el mando del argentino donde lograron 41 puntos.
Sin embargo, el tema salarial y las exigencias del sudamericano en 
cuanto a refuerzos podrían detener su llegada al equipo de la franja.
Precisamente el fin de semana pasado Gabriel Saucedo viajó perso-
nalmente para platicar con Guede y tratar de cerrar su llegada.
Por otro lado Espinoza es un técnico relativamente joven (43 años) 

quien ha tenido éxito y títulos en la ‘triste’ liga de expansión, donde 
cuenta con un par de títulos.
Ya estuvo cerca de llegar a la franja antes que el ‘Tirano’ Arce pero 
como es sabido el reglamento le impidió llegar en aquel momento.
Veremos si en esta se le hace.
El DT es representado por otro mexicano en la persona de Mario Her-
nandez Lash, quien trabaja bien y según los números que trae bajo el 
brazo el elegido debería ser Espinoza.
¿Usted a quién prefiere amigo lector? 
Veremos si se confirma entre este Lunes y Martes la llegada de alguno 
de los dos o la directiva nos da otra sorpresa.
Esto parece ya el juego de las sillas.
Veremos.

OLVIDADA LA EXPANSIÓN 
A propósito de la liga de expansión donde el Tapatío se coronó por 
segunda ocasión en su historia derrotando ahora al Celaya en la final, 
bien vale la pena comentar el abandono y la próxima desaparición de 
esa liga, al menos en ese formato.
Si los medios y los aficionados seguimos añorando el ascenso y des-
censo debo desilucionarlos al decirles que la liga está olvidada, que los 
dueños de los equipos de primera división no voltean ni a verla y que 
incluso en las reuniones de dueños no es ni tema a tratar.
El descenso se fue para nunca volver y el ascenso solo se dará en la 
modalidad de la venta de franquicia como en la NFL (futbol america-
no), donde quien tenga el dinero para invertir quizás más de 100 millo-
nes de dólares se podrá hacer de una franquicia hasta que se llegue a 
20, o quizás más equipos en el máximo circuito con el tiempo.
Así es que si usted y yo teníamos la esperanza del descenso-ascenso 
lo invito a que nos sentemos con calma porque quizás ya no nos alcan-
ce la vida para volver a ver ese formato de competencia.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
X: @pepehanan 
Intagram: @pepehanan 
Tiktok: @pepehanan1 
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Resistencia a los 
antibióticos: un 

desafío global que 
cobra 5 millones 
de vidas al año

UN GRUPO DE INVESTIGADORES ESTIMA QUE EL CONSUMO 
MUNDIAL DE ANTIBIÓTICOS AUMENTE 52.3 POR 

CIENTO EN 2030 A NIVEL GLOBAL.
BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

E
l uso de antibióticos aumentó más de 21 por ciento 
desde 2016 y cobra millones de vidas al año, según un 
análisis de 67 países, cifras que alimentan los temores 
sobre la amenaza de la resistencia a estos fármacos 
diseñados para combatir infecciones bacterianas en el 

cuerpo humano.
El consumo de estos medicamentos es uno de los principales 

impulsores de la resistencia a los antibióticos o antimicrobianos, 
que es cuando las infecciones no responden al tratamiento.

“Esta creciente resistencia, alimentada por el uso excesivo e 
indebido de antibióticos, puede conducir a infecciones más gra-
ves, mayores tasas de mortalidad y mayores costos de atención 
médica”, comentó a Newsweek Eili Klein, investigadora principal 
de One Health Trust (OHT) y profesora asociada en John Hopkins, 
Estados Unidos.

Se estima que la resistencia a los antimicrobianos está asocia-
da con casi cinco millones de muertes en todo el mundo cada año, 
según un estudio de The Lancet.

“La amenaza de la resistencia a los antibióticos es muy real y 
plantea un importante desafío para la salud mundial. Solo en Es-
tados Unidos se estima que 2.8 millones de personas están infec-
tadas con bacterias resistentes a los antibióticos y 35,000 mueren 
como consecuencia de ello”, afirmó Klein.

Explicó que la resistencia a los antibióticos podría hacer que las 
infecciones comunes sean más difíciles de tratar y que las infec-
ciones del tracto urinario (ITU), por ejemplo, conducen cada vez 
más a hospitalizaciones. Para estas conclusiones, el equipo de 
Klein analizó datos sobre las ventas de medicamentos farmacéuti-
cos en 67 países, entre 2016 y 2023.

LA RESISTENCIA A LOS ANTIBIÓTICOS Y LAS VIDAS PERDIDAS
Descubrieron que las ventas de antibióticos en esos países au-
mentaron un 16.3 por ciento, de 29,500 millones de dosis diarias 
en 2016 a 34,300 millones de dosis diarias en 2023.

A partir de esas cifras, estimaron que el uso mundial de anti-
bióticos aumentó un 20.9 por ciento en general, a 49,300 millo-
nes de dosis diarias. Gran parte de este repunte se debió a los 
países de ingresos medios: entre 2016 y 2019, las tasas de uso 

de antibióticos antes de la pandemia aumentaron un 9.8 por cien-
to en los países de ingresos medios, en comparación con una 
disminución del 5.8 por ciento en los países de ingresos altos en 
el mismo periodo.

“Si bien el aumento del uso de antibióticos en los países de in-
gresos bajos y medios puede considerarse un indicador positivo 
de desarrollo económico y de mejor acceso a la atención sanita-
ria, también plantea riesgos importantes, principalmente debido 
a la amenaza de la resistencia a los antibióticos”, afirmó Klein.

El estudio, disponible en el sitio Encuesta Nacional de Salud 
Pública (PNAS), reveló que el inicio de la pandemia de covid-19 
en 2020 provocó una notable disminución en las tasas de con-
sumo de antibióticos en todos los niveles de ingresos. La caída 
fue especialmente significativa en los países de ingresos altos, 
donde el uso de estos medicamentos se redujo en un 17.8 por 
ciento en un solo año.

“NO EXISTE UNA SOLUCIÓN MILAGROSA”
Los científicos proyectaron que se podría esperar que el consumo 
mundial de antibióticos aumente un 52.3 por ciento para 2030, a 
75.1 mil millones de dosis diarias.

“No existe una solución milagrosa para el problema de la 
resistencia a los antibióticos”, afirmó Klein. Y explicó que se re-
quiere tanto la conservación de los antibióticos actuales como 
el desarrollo de nuevos tratamientos para tratar las infecciones 
bacterianas.

Klein sostuvo que gran parte del problema de la resistencia a 
los antibióticos se debía a cuestiones sistémicas, que requerirían 
cambios políticos y culturales en la medicina para resolverse.

A nivel individual, agregó, las personas deben ser conscien-
tes de que los antibióticos son efectivos para las infecciones 
bacterianas, no contra los virus, y pueden tener efectos se-
cundarios, como diarrea, infecciones por hongos, erupciones 
cutáneas y posibles reacciones alérgicas.

“Lo importante es escuchar al médico y comprender que la ma-
yoría de los resfriados del invierno son de origen vírico”, puntualizó. 

N HTTPS://NEWSWEEKESPANOL.COM/2024/11/22/
RESISTENCIA-ANTIBIOTICOS-COBRA-MILLONES-VIDAS/
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Ataques armados en Tabasco: seis muertos 
y 10 heridos en bar de Villahermosa; 
asesinan a una persona en una boda

EN VILLAHERMOSA Y JALAPA, TABASCO, DOS ATAQUES ARMADOS, UNO EN UN BAR Y OTRO EN UNA BODA,  
DEJARON COMO SALDO TOTAL SIETE MUERTOS Y 12 HERIDOS.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

U
n ataque armado en un bar de 
Villahermosa, Tabasco, dejó como 
saldo seis muertos y 10 lesionados, 
informó la Mesa de Coordinación 
para la Paz y Seguridad de Tabasco.

Los hechos ocurrieron la madrugada de este 
domingo 24 de noviembre en el centro nocturno 
con razón social DBar, ubicado en el corredor del 
parque La Choca de la capital tabasqueña.

Sujetos armados ingresaron al bar y comenza-
ron a disparar contra los clientes en repetidas oca-
siones para posteriormente huir del lugar, señala-
ron las autoridades así como testigos consultados 
por medios locales como El Heraldo de Tabasco.

Gilberto Melquiades Miranda, vicefisal de la 
entidad, señaló que los agresores habrían ido en 
busca de una persona en específico pero no dio 
más detalles de quién se trata y cuál habría sido 
el móvil.

En videos difundidos a través de redes socia-
les se puede apreciar que al interior del lugar hay 
varias personas tiradas sobre el suelo con impac-
tos de bala mientras otras son evacuadas por ele-
mentos de seguridad.

A la zona llegaron agentes de la Policía Esta-
tal, Ejército, Guardia Nacional y Fiscalía General 
del Estado para acordonar el lugar, buscar a los 
responsables e iniciar con las investigaciones co-
rrespondientes.

Omar García Harfuch, titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), in-
formó que el Gabinete de Seguridad Federal ya 
estaba en coordinación con las autoridades loca-

les para atender estos hechos.
Desde septiembre pasado, diversos puntos de 

Tabasco, principalmente Villahermosa, han vivido 
jornadas de violencia con bloqueos, balaceras, 
asaltos e incendios de comercio, además de múl-
tiples asesinatos.

En Tabasco se ha registrado un aumento con-
siderable en los homicidios dolosos, en 2023 hubo 
253 casos y entre enero y octubre de este año ya 
suman 715, de acuerdo con datos del Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública.

SUJETOS ARMADOS ENTRAN A BODA EN JALAPA, 
TABASCO, Y MATAN A UNA PERSONA
En otro hecho, ocurrido en el municipio de Jalapa, 
Tabasco, sujetos armados ingresaron a una boda 
y asesinaron a una persona, y dos más resultaron 
heridas durante el ataque.

“Tuvimos en el casino del pueblo, un acto de 
violencia consumado por varias personas, repor-
tan más de 5, fuertemente armados, en el cual se 
hicieron detonaciones de arma de fuego, resul-
tando heridas 3 personas, 1 de gravedad la cual 
desafortunadamente perdió la vida”, informó el al-
calde José Manuel Hernández.

La víctima fue identificada como Vladimir Zúñi-
ga Calzada y presuntamente estaría relacionado 
con el tráfico de personas, señaló por su parte el 
vicefiscal de la entidad en conferencia de prensa.

De acuerdo con el funcionario, está agresión 
no está relacionada con el ataque a un bar en Vi-
llahermosa que dejó seis personas muertas.
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